

locataires de la maison furent invités à une veillée, et une partie de la nuit se passa à renouveler les expériences déjà faites.

Telle est l'origine du spiritisme moderne, c'est-à-dire du commerce avec les esprits, tel qu'il est en usage aujourd'hui.

Mais il fallait un moyen de distinguer entre eux les coups qui disent *oui, non, peut-être, je ne sais pas, je ne veux pas répondre*, on ne tarda donc pas, en tâtonnant et en spéculant, à construire un alphabet conventionnel de communication avec les esprits frappeurs.

L'un des plus communs et des plus usités, qui furent imaginés, fut la tablette *divinatoire* ou *psychographique*. Nous en parlerons plus tard.

Cependant, la plus importante des découvertes pour la propagande du spiritisme fut celles des *médiums*, c'est-à-dire, comme le mot l'indique, de personnes qui servent d'intermédiaires, parce qu'elles sont supposées dotées des fluides nécessaires pour l'action des esprits.

Hommes et femmes furent pris de la fantaisie de devenir médiums comme les demoiselles Fox, et cette fonction devint une profession payante. Il ne fallut pas un long temps pour que le nombre des médiums, opérant en Amérique, s'élevât au chiffre de 40,000.

Ces médiums étaient le plus souvent des jeunes filles ou de tout jeunes gens, parfois même des enfants. On étudia dans les assemblées le véritable rôle du médium, et on reconnut qu'il n'était qu'un instrument passif et inconscient d'une *intelligence étrangère* qui s'empare de lui et le fait mouvoir à son gré, au point qu'il ne sait ce qu'il fait et qu'il n'est pas responsable de ses actes. C'est absolument ce qui arrive encore, chez les peuples païens, aux sybilles, aux devins, aux oracles.

Un catholique peut résumer cette explication, en disant que le médium est envahi et agit à la façon d'un possédé.

D. G.

(A suivre.)

Coup d'œil sur l'étranger

L'Espagne, le Portugal, la Bulgarie viennent de subir des crises ministérielles.

L'Angleterre n'attend qu'une occasion pour congédier son ministère Rosebery.

L'empereur d'Allemagne vient à peine d'installer son nouveau